

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 pesetas al mes.

Numero suelto 10 céntos de peseta.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

POLITICA EUROPEA

Madrid 16 Mayo de 1890.

Sr. Director de LA OPINION.

SUMARIO San Isidro.—Las fiestas populares y la política de Europa.—Noticias.—Centenario de Colon.—Prensa de provincias.—Cuestion agrícola.—El hilo de la conversacion.

Muy señor mio: Escribir desde Madrid el 16 de Mayo y no hablar de San Isidro, es superior a las fuerzas de cualquier madrileño.

Las romerías, desde la del Santo, hasta el partido de Romero, son en Madrid, grandemente populares; y la pradera, el hecho de haberse cortado Frascuelo la coleta, las fiestas que se preparan, el baile de blanco y negro, la batalla de flores y la corrida de Beneficencia; son bastantes, para que como decimos en España, retocen los cascabeles del correspondiente más serio; y aunque no informe a ustedes de que el Czar está dispuesto a romper la alianza con Francia, ni de que el General Verdy, Ministro del Emperador Guillermo, ha dicho en pleno Parlamento, de se propone seguir las huellas de Moltke; aunque nada les diga de que vuelve a agitarse en Irlanda, la cuestion agraria, por más que me calle los detalles de la llegada a Madrid, de Serpa Pinto; sin perjuicio de que por hoy nada oiente del asesinato de Maria Gagnol, otra horizontal sacrificada en Paris, a las ambiciones de un nuevo Prangini, aunque ni siquiera dé detalles de los graves sucesos ocurridos en Bilbao, ni de la herida casual de Ginard de la Rosa, ni de la pretension del General Daban de heredar a Cassola, ni aún siguiera del estado del indulto en el asunto de Higinia Balaguer; por fuerza he de decir a ustedes que el domingo próximo principiaron las fiestas, con una diána inditar y misa de campana, que el 20 habrá regatas en el estanque del Retiro, que se prepara una cabalgata del comercio y la industria, que habrá bailes públicos en todos los mercados, que en el Hospicio se constituirá un batallon infantil que recorre a las calles con una charanga, que estamos entrando en plenas fiestas y que se ha acordado que el Monte de Piedad tenga su despacho abierto de noche y de dia, los dias festivos inclusive, como diria Eduard del Palacio.

Con estas fiestas, no hay del Monte, si no las otras, con un tiempo espléndido y tibio; seguros los conservadores de que han de ser poder, convencidos los fusionistas de que no dejarán de serlo, las mugeres preparando toillettes, los hombres ensayando sonrisas para seducir las forasteras, brotadas las lilas, con algunos que lo son, pensando en otras flores, y con las huelgas acabadas, nos preparamos todos a los trabajos de las fiestas que hemos empezado en la clásica pradera, con los mismos tíos vivos, los mismos frasquetes, las mismas rosquillas de la tía Javiara, los mismos pitos; y hasta, Dios me perdone, la misma ternera con guisantes, de pasados años.

En una poblacion en que la gente se prepara a divertirse, es muy difícil, por no decir imposible, sustraerse al medio en que se vive y tengo que hacer esfuerzos prodigiosos, para decir a Vds. que parece que va marchando el asunto del Centenario de Colon y que pasado mañana, se verificará una importante reunion con este objeto, en el Ministerio de Ultramar.

Por cierto que llamo muy particularmente la atencion de V. señor Director, y de los demás colegas de las provincias, sobre la poca representacion que se vá a dar en esta Junta, a la prensa de todas las capitales y de los pueblos importantes.

Mucho lo es la de Madrid, mucho tambien la Sociedad Ibero-Americana que toma la iniciativa del asunto, pero así y todo, la prensa de provincias, tiene un derecho absoluto a intervenir en esta verdadera fiesta Nacional y harán Vds. muy bien en llamar la atencion del Gobierno y de la Sociedad Ibero-Americana, sobre una pretencion que seria injusta y perjudicial. Si la Ibero-Americana, quiere monopolizar el entusiasmo y el amor a Colon, y sobretodo, la direccion y como se dice en estilo familiar, el *management* de la cosa, se corre gran riesgo de que el Centenario del descubrimiento de América, no resulte una fiesta Nacional.

Hablé a Vds. en cartas anteriores, de una Exposicion agrícola que habia de celebrarse en Madrid, y veo la idea muy abandonada, cuando es tan importante para los intereses patrios.

Todos son a quejarse de lo poco que se cuida en España, de los intereses agrícolas y de como vá menguando la feracidad de nuestro suelo, sin considerar que en un pais donde se emplean poco

FOLLETIN DE «LA OPINION.» 145

EL SECRETO

WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A. Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés a Eduardo Federico Smith Pigott.

ni de contemplar con resignacion los deberes y sacrificios que su descubrimiento les imponia.

La primera pregunta de Leonardo se refirió a aquellas líneas de la carta, escritas, segun le dijera Rosmunda, con una letra que ella habia reconocido. Viendo que le costaba trabajo el explicarse la manera como habia podido formarse sobre aquel extremo una opinion tan decidida, participole Rosmunda que despues de la muerte del capitán Treverton, habia venido a su poder un número bastante crecido de cartas, escritas en otro tiempo por mistress Treverton a su esposo. Trataban de sus asuntos domésticos, y ella las habia leído y vuelto a leer con bastante frecuencia para acostumbiar sus ojos a la letra de mistress Treverton. Esta letra era marcadamente grande, y firme, y muy parecida a la de un hombre, y la direccion, la primera línea escrita debajo de ella, y, finalmen-

te, la primera de las dos firmas puestas al pie de la carta encontrada en la Cámara de los Mirlos, ofrecian todos los caracteres por los cuales se reconocia aquella letra tan original.

La segunda pregunta tuvo por objeto el conjunto mismo de la carta. El cuerpo del documento, la firma escrita en segundo lugar (Sara Leeson), y la especie de postdata que ocupaba una parte de la página tercera; tambien firmada por Sara Leeson, demostraban, por su perfecta identidad, que todo era obra de una sola y misma persona. Al participar esto a su esposo, Rosmunda no dejó de manifestarle tambien que la vispera le habian faltado el valor y la fuerza para concluir la lectura de aquella carta fatal, y añadió que la postdata, de que no pudo enterarse entonces, tenia una importancia real, encuan-to daba a conocer las circunstancias en que el Secreto habia sido guardado. Pidióle pues que se sirviese prestar atencion, mientras iba enseñándole a leer su contenido.

Sentada a su lado y apretándose mucho a él, como en los mas bellos dias de su luna de miel, le leyó estas últimas líneas... las mismas que su madre escribiera diez y seis años antes, la mañana en que abandonó a Porthgenna-Tower.

«Si alguna vez llega a ser descubierto este papel, (y ruego a Dios con todo mi corazón que no lo sea), quiero dejar bien sentado que he tomado la resolucion de

los abonos; y donde el carbón y las cortas frecuentes, han producido que se pelen las lomas, bajando la tierra vegetal a los valles, es natural que sean estos solamente productivos; y que siendo España un pais accidentado, sea probísima la produccion agrícola general del pais. Descuajados los montes y los cerros, las lluvias torrenciales se llevarán la tierra vegetal y dentro de dos años, si hay un par de elecciones generales, literalmente no vá a quedar en España con que guisar, si es que queda con que comer.

El carbón de piedra, por la dificultad de los arrastres, resulta carísimo en España; y sin duda por esto, la industria ha inventado una especie de fogón económico, alimentado por el petróleo, que resulta un apatrazo de gran fuerza de calefaccion, que temple las habitaciones y donde puede guisar una familia. Este aparato que he visto y que sólo cuesta diez pesetas, ha sido introducido en España, por el inteligente industrial don Enrique Ortega, que en su establecimiento de la Calle del Caballero de Gracia, número 12, ha introducido grandes adelantos, en todo lo que se refiere a alumbrado, calefaccion y menaje.

Aquí, donde todos conocen los hombres políticos, aunque sean de tercera a cuarta fila, es muy necesario que se vaya conociendo a los hombres de la industria y del trabajo, que son los que en primer término, contribuyen a levantar las cargas públicas.

Y ahora caigo, en que tenia mucha razón el espiritual escritor, Pepe Bremon, cuando decia que hay pocas cosas más deseosidas, que el kilo de la conversacion; principie, a hablar de agricultura y he acabado por hablar de lamparas.

Con razón ha dicho alguien, que las palabras son como las cerezas: de una en otra, sale toda la cesta, y se encuentran consecuencias, donde nadie puede sospecharlas, porque como decia el otro: —este otro es muy socorrido— puesto que San Pedro fue pescador, deben pedirsele sardinas a León VIII.

Mientras Vds. se dedican si lo estiman oportuno; a meditar sobre esta lógica, yo cierro esta carta, y por hoy quedo de Vds.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

¡SE LA CORTÓ!

De La Correspondencia: La coleta de Frascuelo fué cortada el lunes en medio de una fiesta de fami-

ocultario porque no me atrevo a enseñar a mi señor su contenido, por mas que vaya dirigido a él. Al obrar de esta manera, aunque sea en contra del supremo deseo de mi señora, no quebranto el solemnne compromiso que ella me ha obligado a contraer en su lecho de muerte. Este compromiso me obliga a no destruir este papel y a no llevármelo conmigo, si llevo a abandonar esta casa. No hago lo uno ni lo otro. Mi objeto es ocultarlo en el sitio en que menos probabilidades haya de que sea descubierto cualquier inconveniente, cualquiera desgracia que pueda resultar de este fraude que es mio, no debe recabar mas que sobre mí. Otras personas, me lo asegura mi conciencia, deberan, por el contrario, su felicidad, a la ignorancia del terrible Secreto que este papel estaba destinado a descubrir.

—Lo que es ahora no hay que dudarlo, dijo Leonardo cuando su esposo hubo concluido de leer; mistress Jazeph, Sara Leeson, y el ama de llaves que desaparecio en otro tiempo de Porthgenna-Tower de una manera tan repentina, no son mas que una sola y misma persona.

—Pobre criatura... dijo Rosmunda, suspirando profundamente mientras dejaba la carta... Ahora sabemos el porque me recomendaba con tanto ardor y tanta inquietud que no pusiese el pie en la Cámara de los Mirlos... Quien puede decir lo mucho que habrá sufrido el dia que se acercó a la cabecera de mi cama, sin

lia, en la que reinó grandísima expansion.

Volvió el vitoreado espada a su casa entre una ruidosa manifestacion de entusiasmo. En el descansillo de la escalera esperaba su esposa y sus hijos, desprediéndose de sus ojos lágrimas de alegría. Su hija Manuela se abrazó a él la primera y su padre la cubrió de besos.

Despues de los naturales trasportes de alegría se desnudó la espalda, vistióse de paisano y comenzó a recibir a muchos de sus amigos, que trataban de darle su enhorabuena más cordial.

A poco más de las diez de la noche, y despues de muchas bromas de todos géneros caia la coleta del insigne mataador a golpe de tigera.

Se hicieron de la trenza del maestro cinco ramales, cortando tres de ellos sus hijos Manuela, Elisa y Antonio, y los otros dos las señoritas Paca y Laura Barberi, amigas de la familia.

Frascuelo brindó aquella coleta a los dos toreros a quienes más estima, segun su propia confesion; Guerrita y Angel Pastor.

En casa del diestro reinaba en aquella hoy gran animacion y alegría. Badila cantaba el *Spirto gentil*, acompañado al piano por Pepe Elorrio, el intimo del inolvidable Gayarre. Se recitaban versos, se bailaba; tanta era la satisfaccion que todos tenían.

Salvador hizo reparto de objetos de su pertenencia, y especialmente de los que le habian servido en el dia de ayer.

El traje se lo regaló a sus hijos, juntamente con el estoque núm. 6; hoja famosa con la que Salvador ha estado queado más toros.

La montera a nuestro compañero señor Peña y Goñi.

La camisa bordada al banderillero Primto.

El juego de estoques que ayer usó a Guerrita.

La faja y pafioleta a don Manuel Romero Flores.

La muleta al aficionado y ganadero señor Fierro, y otros objetos a diferentes amigos de su integridad.

Duró la animacion hasta bien entrada la noche.

Despues todo era paz en su casa y satisfaccion en sus moradores.

Ha concluido el torero y comienza el hombre.

darseme a conocer! Oh!... que no daria yo por no haberla tratado con tanta ligereza!... Es para mi horroroso el pensar que la hablé como se habla a un subalterno, del cual se tiene el derecho de esperar una obediencia absoluta... y mas honroso todavia el observar que, aun ahora, me es imposible pensar en ella con los sentimientos que una hija debe a su madre... Como hacerle saber que conozco el Secreto?... Como?...

Aquí se detuvo con el corazón apesadumbrado por el súbito recuerdo de la mancha impresa en su nacimiento: detuvo como espantada, al pensar en el gráfico nombre que su esposo la habia dado, y en aquel origen, desdeñosamente mirado por la Sociedad que, en definitiva, resultaba ser la suya.

—Porque no acabas? le preguntó Leonardo.

—Temia... dijo ella, y de nuevo quedó la frase sin concluir.

—Temias, dijo él, completando la idea que Rosmunda no se atrevia a formular, que algunas palabras de compasion concedidas a esa desgraciada, fuesen penosas para mi orgullo, excesivo en demasia recordándome tu nacimiento y cuanto se refiere a él?... Rosmunda, yo seria indigno de tu sinceridad, sin igual para conmigo, si no te confesase a mi vez, que este descubrimiento me ha herido efectivamente como solo puede serlo un orgulloso. Mi orgullo está en mi por na-

Noticias

Los norte-americanos son capaces de revolver el mundo, haciendo lo blanco negro y viceversa. Vean el descubrimiento metálico que ha hecho una persona muy conocida como alquimista, según explica el *Transcrip*, de Birmingham (Estados Unidos).

Un año (dice) que una persona muy conocida hizo un experimento químico de un metal, recientemente descubierto, que promete ser un gran negocio.

El metal lo tomó por casualidad, y haciendo experimentos, poco a poco hallóse con otro metal que engañaba al más hábil orífice, porque por el peso y la apariencia semejaba oro y era imposible distinguirlo del legítimo ó verdadero.

Cuando se aplica el ácido de prueba no produce ni un pequeño hervor ni ninguna otra señal que deje aparecer que no sea oro, y cuando se pulimenta no queda señal ni marca, como sucede cuando se hace la prueba con el estaño ó con el bronce.

Se puede fabricar con un coste de tres francos la libra y resultará la mejor base para artículos dorados que pueda imaginarse.

Es muy fácil de trabajar y se puede martillar y estirar sin ninguna dificultad, pues es muy fuerte y de mucha duración.

El metal no es compuesto, sino simple, tiene la apariencia de oro por la aplicación de un producto químico.

El inventor dice ser inútil que él pida el privilegio de invención, pues es imposible que al analizarlo sea descubierto el secreto de su falsificación. Ahora sigue haciendo experimentos para dar su metal al comercio.

Cuando esto suceda, solo habrá el inconveniente de que una moneda de cinco duros podrá darse impunemente por 100 reales, valiendo en realidad solo cinco céntimos.

—Ha sido retirada la fuerza de la Guardia civil que prestaba servicio en las Casas Consistoriales de Gracia, durante los últimos acontecimientos.

—Actualmente la Cámara de comercio se está ocupando de la petición formulada por los patronos carreteros de que el precio de la carretada sea aumentada en un real. La petición se funda en que cuando la huelga general reciente, los conductores de carros exigieron su jornada que era de 20 pesetas semanales se aumentará hasta 25, sin obligación de trabajar los días festivos, y algunos principales comerciantes de esta plaza que ocupan sitios escogidos en la Cámara de comercio de transportes invitaron y rogaron a los patronos que accedieran a la petición de los conductores, ofreciéndoles en cambio que no tendrían ningún inconveniente en pagar un real sobre el precio ordinario de la carretada.

Fúndanse también los patronos en que a consecuencia de la huelga, todos los servicios que necesitan de guarnicionería, herrería y construcción de carros han de resultarles más caros. Tenemos entendido que en vista de los fundamentos de la petición de los patronos carreteros, corren vientos favorables a la misma en la Cámara de comercio.

LOS TOROS DEL DOMINGO

A las cuatro en punto el Sr. Teniente de Alcalde D. Juan Sainpol se presentó al palco de la presidencia, y haciendo la señal con el pañuelo de reglamento, comienzan los oficios con el acostumbrado paseo. Los espectadores, que no habían llegado a ocupar la mitad de los asientos de la plaza, acogen con ruidosos aplausos la presentación de las cuadrillas y demás coadjuvantes. Cambian los diestros sus capotes de paseo por los de la brega, y ya cada uno de ellos en sus puestos, cae a muy lejos del *alguacilado* la consabida llave que ha de abrir la puerta del toril para dejar paso a los bravos toros del Saltillo destinados al sacrificio en aras de la deidad taurina.

Saló a la arena un toro listón, bien plantado, fino de remos y bautizado con el nombre de *Campanudo*. Reconoce el redondel para espantar a los maestros y discípulos y al recibir el primer varapalo de *Crespo* y otro del *Chato*, el animal se crece a cada puyazo con más fiereza y va hasta catorce veces al hierro, dejando en plaza a un caballo muerto y a dos heridos.

A los *batacazos* y algunos de ellos en descubierto, están pronto al quite *Gallo*

y *Marinero*. *Crespo* es llevado a la enfermería, pues la caída fué de órdago.

Para acreditar su procedencia saltó dos veces la barrera.

Cogen los *hillos* los banderilleros *Cuco* y *Arana* y le clavan tres pares que resultan algo desiguales. El *Gallo* con su vestido de fiesta, verde y oro, coge los *chismes*, el estoque y la muleta y ante el palco presidencial pronuncia el discurso siguiente: Brindo por V. S. y por las buenas mozas mallorquinas. En marcha y frente ya al bravo con, lo pasé hasta seis veces y da dos pinchazos casi consecutivos ambos en hueso. Más a la tercera da una estocada algo delantera y concluye con el animal despachándolo de puntilla, ya en disposición de ser conducido a derramar su sangre. Recibe poca ovación y esto que se presentó muy trabajador.

Trabado se llamaba el segundo, y cubierto por las nubecillas el sol que había nacido iluminando el horizonte en todo su esplendor. Negro, abierto y voluntario se presentó balbuceando su usual lenguaje, el que como su hermano arremete a caballos y picadores: cada vez con más furia y bríosidad, derribándolos casi todas las veces. Se presenta al hierro hasta 15 veces y deja difuntos dos caballos y dos gravemente heridos y contuso un picador por su mayúscula caída.

Santaret y *Valencianet* cogen los *ramilletes* y le cuelgan dos pares y medio, que resultan después tan solo tres pendientes desiguales.

Toma los trastos *Marinero* vestido de verde y oro que navega con muy poca agua, y después del discurso de rúbrica, va a la fiereza y sin pases, ni preparación y a lo *Dupy*, da un pinchazo encontrando la punta del acero el hueso. Más después se arranca de firme y da una *barbiana* estocada que le vale la oreja del toro.

Cuando salió el tercero denominado *Barguño*, el público se entusiasma y a la sordina pedía a los futuros empresarios, que nos lleven siempre toros de la Sra. Viuda del Saltillo. Negro y corniabierto es *Barguño* que seguramente se estremeció ante los crecientes y naturales silbidos del público que demandaba otros caballos que no enseñasen los intestinos. *Marinero* capea de lo lindo y con *Arana* están al quite, pues *Crespo* segundo recibió un notabilísimo *batacazo* y en descubierto. *Chato* conquista al público que le aplaude unánimemente sus puyazos. Con voluntad se acercó la fiereza doce veces a los de *auya*, dejando cuatro caballos heridos muy gravemente.

Los banderilleros de tanta florea al animal con tres pares de *ramilletes*, uno magistralmente clavado por *Arana* que recibe palmadas.

El *Gallo* esta vez con más maestría arregló al *cornupeto* con varios pases naturales y preparado convenientemente lo despachó para el *Matadero* de una estocada muy bien marcada si bien algo tendida. Recibe una verdadera ovación, muchas palmadas y algunos cigarros.

Después de los diez minutos de descanso para los diestros, empieza la brega con *Petrolo* sin lata, muy buena figura, corniabierto y muy valeroso, el que como sus compañeros se crece con los de a caballo, logrando hasta catorce varas. El toro alcanza al *Valencianet* sin más consecuencias que el susto y el paso por encima de su bien arrollado organismo. Esta fiereza da pruebas de fuerza y logra con sus astas sostener a un caballo y picador, dándole una verdadera *voltereta*. Malogra con sus juegos perniciosos a dos caballos que ya salieron casi muertos y hiere gravemente a cuatro jacas que algún día fueron de buen ver.

Los niños le cuelgan hasta cuatro pares de *palillos*, algunos puestos con lucimiento.

El *Marinero* coge sus menesteres, le da algunos pases, y aun cuando no estaba la fiereza completamente preparada, avanza resueltamente y resulta una soberbia estocada que pone fin a la vida del brioso toro.

Duqueso era el nombre del quinto animal, listón y muy bien armado, el que se estremecería por la ruidosa silba de los aficionados otra vez por cuestión de penos mortalmente heridos. Cuestión tres veces la barrera, dando corrediza a los *monos sabios*: *Gallo* ejecuta su inmortal quiebro de rodillas que recibe por su sangre nerviosa y valerosa un aplauso general. Cada vez que la res arremete a

las jacas heridas, las derriba y deja a tres de ellas cadáveres y a otras tres heridas. *Crespo* pica con voluntad y a gusto de los inteligentes que repetidas veces le aplauden.

A petición del público, toman los maestros las banderillas y *Gallo* y *Marinero* clavan los pares correspondientes con maestría y con la elegancia *cordobesa* que ha creado escuela.

Tocan los clarines la suerte fatal y *Gallo* que había conocido algo raro en el toro, pide a la presidencia si permite que *Arana* despache la fiereza, lo que el público impidió con sus frenéticos *nones*. Sin preparación de ningún género y sin arte da hasta cuatro pinchazos muy descabellados, y el quinto que no llegó a estocada, un banderillero con su capa introduce el estoque en el organismo del animal y murió asesinado. Multa al canto.

El último obedecía al grito de *Campañudo*, buena figura, bragado y corniancho. Se presentó el menos flojo de todos sus compañeros, sin embargo sin ser acosado tomó nueve varas, algunas de ellas de primer orden, siendo *Chato* unánimemente aplaudido por ellas. Mató un caballo y dejó herido otro que seguramente sería sacrificado con algún otro de su propia raza, pues sus heridas eran mortales de necesidad.

Hecha la señal de banderillas, *Chato* deja su caballo y se dirige a la presidencia para que le condone la multa del día anterior, que logra a petición del público, demostrándole este su agradecimiento, ya que con sus magistrales picas se había conquistado las simpatías de todos.

Marinero que también había visto algo anómalo en este toro, hizo la misma petición que el *Gallo* con el quinto, denegándolo la presidencia ante los mismos *nones* de los contribuyentes a esta festividad. Con varios pases, dados como mejor pudo y supo, se arrancó con un pinchazo, y con una estocada a volapié concluye la respiración el bicho como su predecesor.

Resumen

Los seis toros, con divisa celeste y blanca, de la renombrada ganadería de la Excmo. Sra. Marquesa Viuda del Saltillo, vecina de Sevilla, tanto si realmente ó no eran escogidos de entre los mejores, resultaron para la lidia superiores y del agrado del público. Todos salieron con cierta sangre fría, la que al primer puyazo se convertía en caliente y cada vez más boyantes y más crecientes de catar el hierro de la gente de a caballo. ¡Bonísimo ganado!

Los maestros, peones y mozos se ofrecieron en conjunto más trabajadores y no parecían los mismos diestros de la corrida del jueves. Hubo mejor dirección, capearon con brillantez y mejor arte, banderillaron con lucimiento y llegaron siempre pronto a los quites.

De entre la gente de a pie sobresalieron *Arana*, *Santaret* y el *Valencianet*.

Los garrochadores de a caballo picaron con ciencia y valor, entusiasmando al público el *Chato* que picó siempre de verdad y valentía.

El servicio de plaza regular y algunas veces dejando bastante que desear.

Fenecieron en plaza nueve caballos, quedaron mortalmente heridos otros nueve é inutilizados completamente por lo menos cuatro. De los que la ciencia veterinaria logrará, difícilmente su curación.

La presidencia acertada en sus señales, si bien algun tanto contemplativa por los principios de marras, pues llegaron a 76 puyazos, lo cual congratuló a nuestro público que siempre se muestra aficionadísimo con exceso para la suerte de varas.

En conjunto la corrida fué notable. El ganado superior y la gente diestra un octavo inferior, sin embargo esta lidia quedará inscrita en la mente y en los anales de la historia toril de nuestros días.

Notó la Autoridad que ni en una ni otra corrida se presentó el banderillero y sobresaliente de espada D. Martín Frutos? No era deber anunciarlo al público? Se ha hecho eco de los nombres y apellidos?

Hasta otra.

CLARITO.

Crónica local.

En vista de los sueltos del *Magisterio Balear* referentes a la votación definitiva del orden que debían ocupar los opo-

sitores a las plazas de maestros superiores vacantes, hemos procurado tomar informes fidedignos y de ellos resulta que se interpretó literal y estrictamente el artículo 56 del reglamento vigente que a la letra dice:

«El mismo día ó el inmediato siguiente a la terminación del último ejercicio práctico ó de labores, se reunirá el Tribunal, y en votación pública fijará el orden de mérito relativo de los opositores, entendiéndose colocado en cada lugar el que obtenga para ello mayoría absoluta de votos de los Jueces que tomen parte en la votación. Si hubiera empate entre dos decidirá el voto de calidad del Presidente. Si el empate fuere entre tres ó más, se repetirá la votación entre el votado por el Presidente y otro de ellos designado por la suerte. Si uno obtuviera mayoría relativa sobre otro ó otros la segunda votación entre los dos que tuvieren mayor número de votos; y si todos á excepción del que hubiere logrado mayoría de votos tuvieran igual número se escogerá a la suerte el que ha de entrar con aquel en la segunda votación.

En estos casos ningún Juez podrá excusarse de votar uno de los dos aspirantes.»

Ahora bien, como en todos los casos se requiere segunda votación, excepto cuando hay empate entre dos, el Tribunal y el Presidente creyeron debía decidirse el empate por el voto de este, como así se hizo para los dos primeros lugares del orden de mérito.

Gran número de personas aprovechó ayer el servicio de Omnibus para trasladarse al Terreno y Porto-Pi.

Los vehículos tienen un hermoso aspecto y prometen comodidades desconocidas hasta ahora en Palma sobre los otros carruajes llamados *carriles*.

Creemos que una inteligencia entre ambos sistemas de carruajes podría dar muy buenos resultados, tanto para el buen servicio del público como para los intereses de sus propietarios, evitándose de esta manera los efectos de una desastrosa competencia que tan solo tiende a consumirse, sin provecho para nadie, los capitales empleados.

Se nos asegura que en el pueblo de Establiments algunos cazadores no respetan el tiempo de veda.

Aviso a quien debe poner remedio al abuso.

Los premios repartidos a los alumnos de las Escuelas nocturnas gratuitas de San José, cuyos centros de enseñanza deben su fundación al difunto D. Tomás Rullán, fueron de 83 camisas, 186 pañuelos, un crecido número de estampas y buenos puñados de avellanas.

La música de la casa de Misericordia amenizó el acto con escogidas piezas que ejecutaron con afinación, demostrando a la concurrencia que, a pesar de ser niños, progresa un vasto repertorio.

Nuestro aplauso a todas cuantas personas con su óbulo contribuyen al sostenimiento de estos establecimientos benéficos y a todos los maestros que con su asiduidad y saber ilustran a los hijos de la clase obrera.

En reemplazo de D. Tomás Rullán (q. e. p. d.) ha sido nombrado maestro auxiliar encargado de la cátedra de Religión y moral de la escuela normal de maestras de las Baleares D. Enrique Reig, secretario de cámara episcopal.

Mañana saldrá para Argel el vapor *Mallorca* con objeto de limpiar los fondos.

Esta tarde en el vapor *Palma* se embarcará para Barcelona la cuadrilla que dirige el *Gallo* y el empresario de las dos últimas corridas nuestro particular amigo D. Antonio Brabo.

Deseámosles un feliz viaje.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado de la Catedral un joven supuesto autor del delito de hurto de guarniciones, y reincidente en esta clase de hechos.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Mahon el vapor *Nuevo Mahon* con el correo pasajeros y variada carga.

Procedente de Barcelona ha fondeado a las ocho de esta mañana el vapor *Mallorca* con la correspondencia, 50 pasajeros y varios efectos.

En el vapor *Mallorca* ha llegado hoy el P. Santiago Cuñado, al objeto de instalar una nueva Comunidad religiosa en esta isla.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo el beneficio de la simpática señorita D. Carmen Duato, poniéndose en escena la bonita comedia *Deuda de Sangre* y las piezas *Niña Pancha* y *La Colegiala*.

En atento B. L. M. el Sr. Gobernador Civil de esta Provincia D. Ricardo Ayuso ofrece a nuestro Director sus servicios y buena amistad, participándole además su salida para Lérida en el día de hoy, de cuyo Gobierno ha sido encargado.

Muéstrase agradecido a las señaladas pruebas de consideración que en todos momentos le ha dispensado nuestra publicación, las que por ser justas, siempre LA OPINION repetirá millones de veces para todos los empleados sin distinción política de ninguna clase.

Al despedir, pues, al probo y laborioso representante del Gobierno D. Ricardo Ayuso, anhelamos sobre manera un feliz viaje y buen acierto en el mando de su nueva provincia, esperando que allí sabrá desplegar las mismas brillantes cualidades externas é internas que le han abierto el camino de esas relaciones misteriosas que enlazan los corazones de los hombres rectos y justicieros y se llaman simpatías. Su caballeroso porte y amable trato para con todos y su talento y actividad envidiables atraerán, como imán poderoso, a todos los habitantes Leridenses hacia la persona de nuestro ex-gobernador.

Hoy *El Boletín Oficial* publicará ya la *Circular* encargándose interinamente del Gobierno Civil nuestro amigo particular D. Mariano Canals.

En el Boletín Oficial de la Provincia núm. 3634 se publica:

Gastos de obras municipales de Palma. Invitación á los industriales que quieren celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Campos.

Arriendo de los derechos de consumos de Escorca.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Felanitx.

Venta del predio «La Alquería Vella», término de Artá, y de varios muebles.

Anuncio del sorteo de vocales de la junta del partido judicial de Palma.

Subasta de efectos inútiles de la Penitenciaría de Baleares.

Cuenta de caja del municipio de Mahon.

Venta de ocho fincas á instancia del Crédito Balear.

Anuncio de la adquisición de ciertos artículos de consumo con destino á la guarnición de esta plaza.

Con dirección á la Corte salió el domingo á bordo del vapor *Isleño*, el señor Capitan General de estas islas, acompañado de su familia. Fueron á despedirle en el muelle muchos jefes y oficiales del ejército.

Léase en un colega menorquin que la Real Academia Española, que en marzo anterior emitió informe favorable respecto á la revista «La Enseñanza nacional», que publica en Ciudadela el director de *El País* D. Juan Beneyam, ha dictado también favorable informe acerca de la obra del mismo autor «El Lenguaje en acción». Además ha tenido á bien S. M. el Rey (que Dios guarde) y en su nombre la Reina Regente, que por el Ministerio de Ultramar se adquieran varios ejemplares de esta última producción satisfechos, por mitad, con cargo á los presupuestos de las islas Filipinas y Puerto Rico, y que esta resolución se publique en la «Gaceta de Madrid» y en la de las citadas islas.

Con las reservas y salvedades que merecen el hecho gravísimo acaecido ayer en Felanitx, lo damos á nuestros lectores.

En el predio *Son Prohens* de aquella ciudad ayer tarde se verificó un baile al estilo del país. Mas al poco rato de empezada aquella diversion, acudieron algunos jóvenes seguramente ya con el fin de armar camorra, dando lugar con sus intemperancias á que el pasatiempo se convirtiera en verdadera pelea, y por resultado se nos dice ser: uno herido mortalmente y fallecido á las pocas horas, unos cuatro graves y catorce ó quince contusos.

Desearíamos poder rectificar este relato por la gravedad y trascendencia que encierra.

No en los salones del *Círculo Mallorquin* como se había anunciado, sino en el Salon Banquet, se verificó ayer tarde la reunion anunciada con objeto de tratar de la creacion de una Sociedad de Conciertos en Palma.

Acudieron muchos aficionados á la buena música y casi todos los profesores de orquesta de la capital, exponiéndoles el Sr. Albeniz su proyecto y dándose lectura, además, á unas bases presentadas por D. Antonio Noguera con objeto de obtener la constitucion de una orquesta del Teatro de Palma, cuyas plazas sean de plantilla, y se rija por el reglamento que acuerde la Diputacion provincial previa la instancia que oportunamente se le dirigirá.

Todos los presentes se adhirieron calurosamente á la idea y acogieron con aplausos las palabras del Sr. Albeniz y la oferta que este repitió de venir todos los años á tomar parte gratuitamente en los conciertos, acordándose que las bases propuestas quedasen sobre la mesa para que puedan enterarse todos los adheridos y nombrándose despues una Comision de profesores de orquesta que se una á la interina para preparar las bases definitivas que deben ser sometidas á la junta que se convocará para la Constitucion de la Sociedad de Conciertos.

Ayer tarde entró en nuestro puerto el yath frances de tres palos *Vellena* procedente de Cabrera y Mahon al mando del capitan Mr. Philippe.

En el citado yath ha venido su propietario Mr. Enrique Menier, conocido fabricante del chocolate de su nombre, que tanta celebridad ha adquirido en todo el mundo.

A bordo de dicho buque, además del caballero citado, vienen su señora y cuatro amigos más todos los cuales despues de haber visitado cuanto de notable encierra esta ciudad se trasladarán á Manacor para ver las cuevas de Artá y del Drach.

Por indisposicion del notable pianista y compositor Sr. Albeniz, se suspendió anoche la audicion musical que debia celebrarse en los salones del *Círculo Mallorquin*.

Así nos lo participa el Presidente de dicha Sociedad.

Hasta muy cerca de las doce no concluyó el Concierto-despedida que el señor Albeniz dió á sus admiradores anoche en el Teatro Principal.

Creemos inútil manifestar á nuestros lectores los prodigios que el Sr. Albeniz realizó en el piano y los merecidos aplausos que el público le tributó en todas las piezas del programa.

El público mallorquin conservará siempre grato recuerdo de tan distinguido artista, que segun noticias debe salir esta tarde para Barcelona.

Ayer fué hurtado el dinero del bolsillo á una criada que habia ido á comprar carne de los toros, en la Plaza de Santa Eulalia.

La lámina del *Album de Mallorca* que reparten esta semana los hermanos Sellarés representa un país mallorquin vestido en traje antiguo.

Con el presente número acompañamos un prospecto referente á la ZARZAPARRILLA del DR. AYER, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores pues segun dictámenes de eminentes médicos y Academias de medicina, la ZARZAPARRILLA del DR. AYER, es la mas eficaz para combatir los malos humores. Este notable medicamento, ha sido premiado en cuantas exposiciones ha concurrido y últimamente con MEDALLA DE ORO en la Universal de Barcelona.

Precios corrientes en el mercado de Inca el 14 de Mayo.

- Trigo, á 16:00 pesetas los 70 l.
- Candeal, á 17:50 id. id.
- Cebada del país, á 1:50 id. id.
- Id. forastera, á 1:00 id. id.
- Avena del país, á 8:50 id. id.
- Id. forastera, á 8:00 id. id.
- Garbanzos, á 20 id. id.
- Maiz, á 12:00 id. id.
- Habichuelas confites, á 22 id. id.
- Id. blancas, á 24 id. id.
- Frijoles, á 20 id. id.
- Habas para cocer, á 18:00 id. id.

Id. ordinarias, á 14:00 id. id.
Id. para ganados, á 12:50 id. id.

BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS

La Junta de Gobierno en sesion del día 14 del actual acordó avisar á los señores accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo de cinco pesetas por accion, el cual se servirá hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16, todos los dias no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres y media á cinco de la misma, á contar desde el día 5 al 20 del próximo mes de Junio.

Palma 16 de Mayo de 1890.—El Administrador, Cándido Fernandez.

10—4

BANCO DE ESPAÑA SUCURSAL EN PALMA

Desde el día 16 del corriente, hasta nuevo aviso, esta Sucursal admitirá en negociacion los cupones del vencimiento próximo de 1.º de Julio y anteriores, correspondientes á títulos de la Deuda perpétua exterior al 4 por 100 y á Billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba, así como estos mismos billetes amortizados, con la bonificacion del 5:50 por 100.

Los cupones de dichas clases de valores que estén depositados en esta Sucursal, se entenderán cedidos á la misma, con la bonificacion indicada, si sus dueños no solicitan nada en contrario.

Palma 14 Mayo de 1890.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

TEATRO CIRCO BALEAR

Funcion para hoy

A beneficio de la señorita doña Carmen Duato.

El boceto dramático en dos cuadros, denominado:

DEUDA DE SANGRE

Primera representacion de la zarzuela titulada:

NIÑA PANCHA

La celebrada zarzuela, cuyo título es: LA COLEGIALA

En la que tanto se distingue la Beneficiada y en la que el Sr. Bolmar en su obsequio cantará la Estrambótica cancion de

EL FRAILE

A las 9 menos cuarto.

PRECIOS.—Palcos 4 pesetas.—Butacas 0:75.—Sillas circulares 0:50.—Anfiteatro 0:25.—Entrada general 0:50.—Medias entradas 0:30.

Telegramas.

Madrid 19, 10:15 n.

Habana. Anteanoche estalló un incendio en una ferretería. Se verificó una explosión, derrumbando al edificio y sepultando á muchos bomberos y policias. Van extraidos ya 34 cadáveres. Quedan algunos mas y entre estos hay algunos jefes. Se prepara la poblacion para llevar á efecto una gran manifestacion de duelo.

Madrid 19, 11:30 n.

En el templo de monjas descalzas, una señora que presenta sintomas de locura ha disparado un revolver, produciendo la bala una rozadura al hombro de un cantor que se retiraba. La señora dijo que se habia equivocado.

Congreso. Terminó la discusion del presupuesto de Marina.

Todo el comercio y el fomento de bellas artes ha asistido al entierro del renombrado Sr. Plasencia. El acompañamiento era lucidísimo.

Madrid 19, 11:30 n.

Desmiéntese que los Sres. Montero Rios y Alonso Martínez manifestasen al Sr. Romero Robledo que sean partidarios de un gobierno intermedio.

Los conservadores consentiran que continuen en gran parte las administraciones subalternas.

Se han ultimado los dictámenes de las leyes del Sufragio y de los Empleados.

Senado. Se anuncia un debate sobre el presupuesto de Marina para contestar muy detalladamente al discurso pronunciado en el Congreso por el Sr. Maura.

Correo de hoy

Barcelona 19 mayo.

El comandante militar de Marina de la provincia de Cartagena y capitán del puerto, ha publicado un edicto en el que hace saber que por disposicion del Excelentísimo Ilmo. señor Capitan general del departamento el día 18 quedará cerrada en parte la boca de aquel puerto por tres líneas de torpedos eléctricos de fondo para hacer experiencias.

Para que los buques que arriben puedan tomar precauciones y evitar averias, los referidos torpedos estarán marcados por boyas.

Es esperado en nuestro puerto el buque de guerra brasileño *Almirante Barrosa*, para cuyo recibo se han pedido instrucciones por la autoridad de Marina, al capitan general del departamento de Cartagena.

Dice la *Revista de Sabadell* que durante el sábado fue objeto de general conversacion la noticia de haber hecho suspension de pagos una importante casa industrial de aquella ciudad.

Ayer se reunieron en el teatro de Novedades los obreros albañiles, resolvieron continuar la huelga, interin no se les conceda la jornada de ocho horas.

Los contratistas de obras acordaron reanudar hoy los trabajos con la jornada de nueve horas, despidiendo á los obreros que no acudían á la hora de dar comienzo á las obras.

En Sampedor se ha resuelto el conflicto de los tejedores acordando los patronos aumentar en un 5 por 100 el precio de la mano de obra.

He aquí el acuerdo tomado por la Comision de constructores de Barcelona:

«Habiéndose iniciado entre los propietarios de esta capital, un retraimiento en la construccion de edificios, como lo prueba el haber algunos retirado los planos que tenían presentados al Excelentísimo Ayuntamiento, para la obtencion del permiso y otros anunciando la venta de los solares que tenían destinados á edificar la mayoría de constructores reunidos hoy y de acuerdo con muchos de los referidos propietarios han resuelto en bien de los intereses de esta capital y de los obreros en particular, no ceder de ninguna manera á la pretendida jornada de ocho horas, y por consiguiente continuar como hasta hoy en la acostumbrada de 9 horas pues que, de otra manera dentro de este ramo no ven posible la armonia entre el capital y el trabajo, mas siendo ésta la capital del mundo que trabaja menos horas el ramo de albañilería.»

Madrid 19.

Vigo.—Se ha celebrado una manifestacion obrera, asociándose al pensamiento de los meetings celebrados este mes, reinando orden perfecto.

El individuo que esta mañana ha matado por celos á su mujer, era oficial de Telégrafos y se llamaba Pedro M. Ruiz. Este tiene siete hijos, teniendo el mayor 12 años.

No hay noticias políticas.

Por causa del mal tiempo ha vuelto á ordenar el Capitan general del departamento marítimo de Cádiz el aplazamiento de las pruebas del submarino *Peral*.

Bilbao.—El capitan general de este distrito, señor Loma, ha recibido á una comision de obreros, los cuales se quejaron de las horas de trabajo, pues se hallan en él desde las cuatro de la mañana hasta el anochecer, teniendo la obligacion de dormir en los barracones. También lamentan la explotacion que sufren al obligarse á comprar los comestibles en las tiendas de sus jefes.

El general Loma escitó á los obreros á que continuasen trabajando, ofreciéndoles defender sus reclamaciones hasta conseguir que se rebaje á doce horas el trabajo con dos horas de descanso y cortar los demás abusos.

Los obreros han prometido á S. E. hablar con sus compañeros de este asunto y volver hoy al trabajo.

Luego desde el balcon del Ayuntamiento de Gallarta han hablado á los obreros el Gobernador civil y el presidente de la Diputacion provincial, siendo aplaudidos.

Anoche regresaron las autoridades á Bilbao, donde reina completa tranquilidad.



Gran fábrica

CAJERIO Y ESTUCHERIA

Cajas lujo y fantasia para bodas, bautizos y regalos.
Para joyeria y plateria, estuches desde 4 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELEFONO 128

IMPRESA DE BARTOLOME ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo a los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:
Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, billetes, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defuncion, invitaciones, etc.
El establecimiento está abierto todos los dias desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.
Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

Gran Loteria de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 1 Premio á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 2 Premios á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 1 Premio á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 1 Premio á M. 30000
- 8 Premios á M. 15000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 203 Premios á M. 2000
- 6 Premios á M. 1500
- 606 Premios á M. 1000
- 1060 Premios á M. 500
- 30930 Premios á M. 148
- 17188 Premios á M. 300
- 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20,

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100,000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta loteria importa

Marcos 9,553,005

ó sean casi

Pesetas 12,000,000

La instalacion favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascien- de en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascrita invita por la presente a interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:
1 Billete original, entero: Rvñ. 30.
1 Billete original, medio: Rvñ. 15.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto a quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse nos lo más pronto posible pero siempre antes del

24 de Mayo 1890 Valentin y Cia.

Banqueros
Hamburgo
Alemania

No se desconfie de la **CURACION**, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incurables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico), cuyos prodigiosos resultados son la admiracion de enfermos que dedican **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo MAL DE CORAZON Afréncia y mal de SAN PAU en CATALUNA

20 y 30 años. Para mas detalles, se dan prospectos GRATIS. Du- que de Alba, 13, Madrid. Se vende en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA

Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

OSEO Y MUSCULAR

de esas juvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, p... uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aque...

En competencia La Margarita con todas las similares ó que pretendan producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, é sea

El único gran diploma de honor

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni des-

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que unas obras han hecho un más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tiene las aguas de La Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenteria, lagas, toses, rebeladas y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido más de dos millones de purgas.

Hierro Quesada

Combate la inapetencia, debilidad, amarillez, escorbuto, fule, raquitismo, anemia, clorosis, desarreglos periodicos, convalecencia de enfermedades largas y afecciones nerviosas.

La mejor preparacion férrica y más barata según los análisis.

Todos los médicos lo recomiendan.

2 PSETAS EN LAS MEJORES BOTICAS DE ESPAÑA

Al por mayor, Dr. Quesada, Plaza de la Merced, 7.—Valencia.

Al público

Doña Catalina Barceló, modista de sombreros, tiene el gusto de participar á sus clientes que se ha trasladado en la misma calle del Sindicato, esquina á la de la Lonjeta, número 4, en donde encontrarán variado y elegante surtido de sombreros, flores, plumas y demás á precios reducidísimos.

Libros de lance

Se compran y venden en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Cultos.

SANTO DE HOY.
San Bernardino de Sena confesor
El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en la Concepcion (arrabal de Santa Catalina).

Sección Comercial.

BUQUES FONDEADOS.

Dia 19

De Valencia pailebot San José, patron Bartolomé Enseñat, 6 trip., ton. 53, arroz y otros.

De Torreveija pailebot Niña, pat. Francisco Ruiz, 4 trip., ton. 50, con sal.

De Valencia vapor Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, 26 trip., ton. 581, efectos, balija y 27 pas.

DESPACHADOS

Para Mahon vapor Nuevo-Mahonés, cap. D. Francisco Cardona, 18 trip., ton. 396, efectos, balija y pas.

Para Ibiza corbeta Cabicces, cap. don Gumercindo Alonso, 11 trip., ton. 447, con lastre.